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高邮人对共和国主席刘少奇，国务院总理李鹏、朱镕基先后来邮视察，几乎是无人不知、无人不晓。然而，对曾经担任中共中央总书记的张
闻天于20世纪60年代初来邮调研之事却知之不多。今天笔者披露此事，以飨读者。

今年春节因防控新冠肺炎疫情，笔者宅
居一隅浏览《高邮县志》，看到“大事记-
1962年”最后一条目时，眼睛为之一亮：“是
年张闻天来邮作调查研究。”

多年前，笔者也曾耳闻张闻天于“文革”
后期来邮调研农村副业生产之事。为此也
曾走访一些人士，均未有果。如今从《高邮
县志》中明确记载得知，张闻天是于1962年
来邮作调查研究的。那么，张闻天是1962
年何时来邮？县里领导是谁负责接待？在
邮调研几天？调研的内容是什么……

既然《高邮县志》中有记载，那么市档案
馆是否有翔实记录呢？经市档案馆工作人
员的检索，终于从电脑里跳出了张闻天来邮
调研的相关信息——

张闻天与夫人刘英（时任中央某部部长
助理）于1962年5月4日上午，由扬州地委书
记处书记王大林、夫人方平（曾任扬州地委宣
传部部长）陪同来邮，随行的还有张闻天的两
位秘书和张闻天、刘英夫妇的养女小倩。

因为张闻天调查研究的主要内容是各地
生活和生产情况。高邮县具体负责接待的是
从省妇联宣传部调来高邮主持县委劳动工资
部工作（兼任县妇联主任）的夏晓峰女士。

根据夏晓峰女士1998年 12月 26日写
的《忆张闻天同志来高邮调查研究的情况》
笔者得知：

张闻天身材高大，身着灰色中山装，到
达的当天上午，在县委小会议室由县委书记
曹祝山、副书记潘震球作汇报。张闻天说，
汇报简单些，你们都有事，不要妨碍你们的
工作。我这次来主要是多实地看看，多走访
些群众和基层干部。

张闻天还提出不要派保卫人员，这样可
以方便直接到老百姓中去走访，更能了解实

际情况。当时，公安部门已安排好保卫人
员，后来未派出。

听完了简短的汇报和看了群众生活水
平等情况的统计数据后，张闻天便在夏晓峰
的陪同下去了高邮城区附近的泰山大队调
研。张闻天走进生产队长、妇女主任、民兵
队长等基层干部和普通群众的家，坐在他们
的家里，与他们拉家常似地了解家中人口、
各自年龄、身体状况、家中劳动力以及吃饭、
穿衣、发多少布票、有多少零用钱等等。基
层干部和群众就像和老朋友谈心似地，滔滔
不绝地向张闻天反映日常生活和田间农作。

临近中午时张闻天走到一农民家中，一
中年妇女正在烧饭，锅里煮的是胡萝卜饭。
当时农村的口粮分配是每人每天半斤米
（250克），因有“十边地”农民可种些豆类等
弥补粮食的不足。生活条件比起前一两年
已有所改善。

张闻天还到田头看了庄稼的长势，了解
生产农具的使用、保管、维修等情况。有群
众告诉他：“生产油漆水车、粪桶等农具所需
的桐油供应困难。”

下午，张闻天到三垛公社机关之前，先
下车看田间庄稼、看小秧田的秧苗。问如何
育苗，一亩田多少斤种子、多少斤肥料？张
闻天看到绿油油的小秧田和“十边地”的充
分利用，很开心地说：“生产都像这样恢复，
土地都像这样利用就好了。”

在去三垛机关的途中，张闻天看到一患
浮肿病的农民躺倒在路边呻吟，他心情十分
沉重，嘱咐赶紧送医院治疗。

三垛公社干部向张闻天反映，农民每人
每天半斤粮吃不饱肚子。吃不饱就没有力
气种田，发展生产就有困难。

张闻天在三垛除了了解农村生产、农民生

活情况外，还调研了农村集市和供销社的商品
物价、货源等情况。当他看到滞销的物品时，
问一售货员，哪些商品好销、哪些商品不好
销？这位销售员直言相告：货物是上面分配来
的，价格是上面规定的。好销不好销的货都要
接收。如像啤酒，老百姓不买，都堆了好几年
了。张闻天听后说，商品供应要适销对路。

在三垛调研，张闻天得知一些“十边地”
利用得好的农民，还能把多余的农副产品拿
到集市上交易，换些零用钱。他很高兴地
说，这是农民的小自由，应该鼓励。这样，既
有助于农民增收，又有利于农村集贸市场的
发展。

当晚，张闻天一行回到县委招待所。夏
晓峰女士的丈夫王庆汉（于1960年9月由省
级机关调高邮县二沟公社先任副书记后任
书记）也从二沟回到县城，向张闻天介绍了
二沟农民生产、生活等情况。

翌日，夏晓峰又陪同张闻天一行赴高邮
湖西了解渔民生产、生活，渔业收购站和渔
民生产、生活资料的供应，以及鱼价、渔民子
女入学等情况。下午，张闻天离开高邮湖西
前往江都、扬州等地调研。

1962年初，中共中央在北京举行扩大工
作会议（即“七千人大会”），在“庐山会议”上
被罢官的张闻天也参加了这个会议。会上
刘少奇代表中央所作报告中关于1958年以
来缺点错误的总结，对张闻天“起了鼓舞的
作用”。接着他便响应中央大兴调查研究之
风的号召，要求外出调查研究。在得到中央
的同意后，张闻天于1962年4月18日，从北
京出发，赴江苏、浙江、湖南三省的城镇乡村
进行了一次以农业情况为重点的社会调查，
6月25日结束，历时两个月零七天。他建议
开放市场的报告《关于集市贸易等问题的一

些意见》就形成于这次调研。
张闻天（1900年 8月—1976年 7月）上

海南汇人，又名洛浦。1925年入党，1934年
1月在中共六届五中全会上当选为中央书记
处书记，2月在中华苏维埃二大上当选为中
央政府人民委员会主席。1935年2月，张闻
天代替博古（秦邦宪）在党内总负责。党中
央日常工作由他主持直到1938年9月中央
扩大的六届六中全会召开时止。

张闻天在长征途中为中共历史上的重
要会议——“遵义会议”召开作出了卓有成
效的贡献，被称为“遵义会议第一主角”。

在1959年“庐山会议”上，张闻天直言
不讳地批评“大跃进”和“人民公社化”运动
中的错误，受到了不公正的对待，被列为“反
党集团”成员。1976年7月1日含冤病死于
无锡，1979年8月，中共中央对其冤案予以
平反昭雪。

张闻天来邮调研期间，其身份还是“戴
罪之人”，但他以忠诚于党忠诚于人民的崇
高理念，不计个人得失，不顾个人荣辱，对我
国的社会主义经济建设理论进行了深入的
研究。在“左”的思潮弥漫于整个社会的环
境中，他以坚持科学和坚持真理的大无畏的
勇气呼吁：经济工作不能仅凭一时的热情前
进，也不能跃进，必须尊重其客观规律。他
在市场经济方面的成功探索成为党的十一
届三中全会后进行工作重点转移和实行改
革开放的理论先声。

十分遗憾，张闻天58年前的高邮之行
未留下任何图片资料。行文至此，笔者建
议：高邮当为张闻天在调研之地勒石记志，
缅怀这位胸怀坦荡，“用一切办法实际改善
工农生活”而为民请命的关心民众疾苦的中
共元勋！

张闻天两天走访“东高邮西高邮”
□ 王鸿 任仁

微 论 坛

两天的实地参观学习、个别交流，给
我留下了深刻印象。

一是以公益平台聚集党员力量，优化
服务体系。张家港汽修企业“港城车大夫”
以党建为“媒”，集聚“两新”党建的红色力
量，搭建公益活动的中介平台，探索非公企
业联系群众、服务社会的新路子。该企业
党组织运行有效、工作制度化、党员参与度
高，有一套健全的组织体系，目前，已形成以

“港城车大夫”党支部为核心，以10家汽修企
业党建工作站为分支的网格化党建格局，共
有党员130多人，拥有“专家先锋团队”和“党
员先锋团队”2支队伍。截至目前，“港城车
大夫”专家团队已开展汽修公益服务活动
132次，免费提供各种汽修技术服务、调解
汽修纠纷等服务，赢得了港城市民的普遍
赞誉，亲切地称为“车保姆”和“护驾天使”。

二是以智能科技提高党建质量，促进企
业发展。在无锡市戴卡轮毂制造公司，实地
参观了企业智能化生产车间、企业文化和党

建展览馆，作为
混合所有制党建
试点，企业党支
部形成以“六个
一”党建要素为
基础，以高质量
党建促进公司高
质量发展。近年
来，面对移动互

联技术带来的机遇和挑战，该公司还积极探
索“互联网+党建”模式，把信息技术运用到
企业党建当中，建成党建信息化平台，服务
企业发展。实现了从“制造”到“智造”的华
丽转变，人均年产轮毂从4000多只飙升至
近7000只。锦绣铝业将党建工作和文化相
结合，形成企业发展强大动力，其董事长戴
祖军坦言：“30多年来秉持的‘躬耕’文化，促
使我们一路的专心、专注、专业，是企业行稳
行远的法宝。”

三是以工业反哺发展现代农业，助力
乡村振兴。张家港永联村有一个优秀的党
组织书记，该村在老书记吴栋材的带领下，
始终牢记党的宗旨，不断探索实践“工业化
带动农业现代化”的社会主义新农村建设
思路，实事求是，与时俱进，以工兴村、轧钢
富村、并队强村，经过短短40多年的努力，
把昔日“贫困村”发展成为全国闻名的富裕
村和文明村，村党委连续两次被评为“全国
先进基层党组织”等荣誉称号。

“见贤思齐焉，见不贤而内自省也”。
本次考察学习的“两新”党建示范点组织健
全、制度完善、成效明显，有很多好经验、好
做法，值得学习借鉴，本人作为秦邮特钢党
支部党建指导员，下一步将充分学习和借
鉴无锡市戴卡轮毂制造公司等企业党建的
思路做法，加强自身的党性修养，结合企业
的实际，不断创新党建工作载体，指导推动
非公企业党建工作不断提档升级。

发挥“红色引擎”作用 引领非公企业发展
赵珍富市纪委监委纪检监察三室副主任、市监委第三派出监察员

办公室主任、扬州秦邮特种金属材料有限公司党支部党建指导员

此次之行，让我真切地看到各非公企业
党组织的建设成果和亮点工程，使我感受颇
深，受益匪浅，既拓宽了视野，更增添了抓好
党建工作的信心。

一是要增强奉献意识，积极发挥专业特
长。在张家港汽修行业“港城车大夫”党建
联盟参观学习时，我颇感意外，因为我不曾
想到一个汽修行业会把党建工作开展得这
么有声有色，在他们红盟室内的墙上写着

“我们都在努力奔跑，我们都是追梦人！”，联
盟的每位党员、每位专家，都是为了实现国
家富强、民族振兴的“中国梦”，默默地用他
们的知识和技能，服务着港城几十万车主，
打造了属于他们自己的幸福生活之梦，我从
心底为他们这种无私奉献精神点赞！

二是要融入企业文化，积极创新服务体
系。张家港保税区建立了“红色嘉年华”党
建模式。他们创新党员职工温馨之家、搭建
党员智慧平台，还构建了多功能于一体的综
合引领服务体系，发挥外企党建集群“红色
嘉年华”效应。特别是他们党建“12345”工
作方法让我记忆深刻，即每年一个主题活
动、年度有两次以上全体党员集中培训、建
有三个以上党建工作载体、每个季度一次党
建工作例会、每年开展五次有一定规模的党
建活动。通过这个活动，使党组织活动有效
地融入了企业的管理，不断提升党组织在外
企的影响力和凝聚力。

三是要坚守初心不忘，积极发挥组织引
领。张家港永刚集团坚守“强企富民”初心，
创建“党委引领力、支部战斗力、党员带动
力”三项工程，打造“廉洁永钢、文明永钢、幸
福永钢”三个品牌的“1+3+3”党建工作体
系，更是诠释了党建工作在非公企业发展道
路中的重要性。在永联，我深刻感受到了党
组织和党员服务无处不在，就像他们墙上写
的“进万家门、知万家情、解万家忧、办万家
事”一样，只有通过一家家的拜访，一家家的
了解情况，才能解决他们的烦恼和忧愁，也
只有这样，才能带领人民发家致富，才能让
人民过上幸福美好的生活！

四是要牢记使命担当，积极探索党建模
式。在学习的最后一站，我们来到了无锡锦
锈铝业党群文化服务中心和无锡戴卡轮毂公
司参观学习。在这里，听到最多的就是“躬
耕”二字，因为这是他们企业三十多年以来的
文化沉淀，是他们行稳致远的根基。在锦锈，
他们坚持维系党建与企业发展的血脉联系，
探索适合自己发展道路的混合所有制企业党
建新模式，确立了以“红色信仰、蓝色智造、绿
色生态”为内涵的“红蓝绿”党建品牌，用新

“四千四万”精神，引领企业健康有序发展！
一个支部就是一个堡垒，一个党员就是一

面旗帜！在下一步党建工作中，我将对照先进，
结合实际，在抓基础、求创新上下功夫，积极拓
新，力争使结对企业党建工作上一个新的台阶！

以学促行 学以致用

助力“两新”组织党建育新机
钱俊 市应急管理局安全生产监察执法大队副大队长、高邮市精

标齿轮制造有限公司党支部党建指导员

【编者按】为加强“两新”组织党务工作者队伍建设，进一步提升全市“两新”党建工作水平，9月17日至18日，市委组织部开展为期2天的“秦邮红盟”党务
工作者集中培训，组织各乡镇（园区）“两新”组织党务工作者、党建指导员赴苏南等地考察学习。现选刊部分学员的学习心得体会，以供大家交流借鉴。


